

Proposition 1 : Quelques propositions pour lire, réfléchir et intégrer les intrants de l'IL.

1. Essayez de dessiner une Église synodale.
2. Préparer une carte mentale de l'IL.
3. Écrire un poème pour exprimer ce qu'est le chemin synodal.
4. Recherchez des images dans votre culture qui expriment ce qu'est la synodalité.
5. Préparez une vidéo pour présenter cette IL aux personnes de votre contexte.
6. Préparez quelques diapositives (powerpoint) pour exprimer votre propre point de vue sur l'IL.
7. Rédigez un article pour votre paroisse, communauté, diocèse etc... pour leur donner de bonnes raisons de lire l'IL.
8. Écrivez une lettre au Pape François ou au bureau du Synode (synodus@synod.va) pour partager vos commentaires sur cette IL.

Proposition 2 : Suggestions pratiques concernant certains événements.

1. **Journée mondiale de la jeunesse, Lisbonne 1-6 août 2023 – <https://www.lisboa2023.org>**
 - Connectez-vous avec les jeunes qui se rendent aux JMJ pour écouter leur voix et leurs commentaires sur certains sujets de l'IL. Proposez-leur l'expérience de Conversation Spirituelle sur l'une ou l'autre partie de l'IL avant ou pendant les JMJ.
2. **Ensemble – Rassemblement du Peuple de Dieu, Rome, 30 septembre 2023 :**
<https://together2023.net/> Veillée œcuménique de prière à la veille du Synode sur la place Saint-Pierre.
 - Impliquez quelques personnes pour organiser un groupe pour venir à Rome pour la veillée œcuménique de prière *Ensemble* à la veille du synode et préparez-vous à cet événement par une réflexion sur l'IL, en particulier la partie concernant l'œcuménisme = §24 + fiche B 1.4

Proposition 3 : Vers une conscience renouvelée que notre identité et vocation est de devenir une Église de plus en plus synodale.

CONVERSATIONS SPIRITUELLES SUR LA PARTIE A DE L'IL

Nous vous invitons à avoir une ou plusieurs conversations spirituelles basées sur les questions suivantes liées à certaines parties de l'IL (cf. méthodologie décrite sur la figure à la fin de la partie A de l'IL et reproduite à la fin du présent document).

Vers une prise de conscience renouvelée que notre identité et notre vocation est de devenir une Église de plus en plus synodale :

IL 7. La première phase a renouvelé notre conscience que notre identité et notre vocation est de devenir une Église de plus en plus synodale : marcher ensemble, c'est-à-dire devenir synodal, est le chemin pour devenir vraiment disciples et amis de ce Maître et Seigneur qui a dit de lui-même « Je suis le chemin » (Jn 14, 6). Aujourd'hui c'est aussi un désir profond : l'ayant vécu comme un don, nous voulons continuer à le faire, conscients que ce voyage s'accomplira au dernier jour, quand, par la grâce de Dieu, nous ferons partie de cette foule décrite ainsi dans l'Apocalypse : « il y avait une grande multitude que personne ne pouvait compter, de toutes nations, de toutes tribus et peuples

et langues, debout devant le trône et devant l'Agneau, vêtu de blanc, avec des palmes à la main. Ils crièrent d'une voix forte, disant : « Le salut appartient à notre Dieu qui est assis sur le trône, et à l'Agneau ! Ce texte nous donne l'image d'une synodalité définitivement accomplie, où règne une parfaite communion à travers toutes les différences qui la composent, différences qui se maintiennent et s'unissent dans l'unique mission qui reste à accomplir : participer à la liturgie de louange qui toutes les créatures, par le Christ s'élève vers le Père dans l'unité du Saint-Esprit.

- Comment ce constat résonne ou non avec notre expérience au niveau local ?
- Sentez-vous que dans notre communauté, paroisse, diocèse, BC... il y a une prise de conscience croissante que « notre identité et notre vocation est de devenir une Église de plus en plus synodale : cheminer ensemble, c'est-à-dire devenir synodal, est le chemin pour vraiment devenir disciples et amis de ce Maître et Seigneur qui a dit de lui-même « Je suis le chemin » (Jn 14, 6).
- Si non, que pourrait-on faire pour provoquer cette prise de conscience ?

Proposition 4 : Caractéristiques fondamentales ou signaux distinctifs d'une Église synodale.

CONVERSATIONS SPIRITUELLES SUR LA PARTIE A DE L'IL

Nous vous invitons à avoir une ou plusieurs conversations spirituelles basées sur les questions suivantes liées à certaines parties de l'IL (cf. méthodologie décrite sur la figure à la fin de la partie A de l'IL et reproduite à la fin du présent document).

Caractéristiques fondamentales ou signes distinctifs d'une Église synodale.

IL 14. La section A de l'IL, intitulée « Pour une Église synodale », tente de recueillir les aperçus du chemin parcouru jusqu'à présent. Premièrement, il esquisse une série de caractéristiques fondamentales ou de signes distinctifs d'une Église synodale. Il articule ensuite la conscience qu'une Église synodale est aussi marquée par une manière particulière de procéder. Selon le résultat de la première phase, la conversation dans l'Esprit est cette manière de procéder. L'Assemblée sera invitée à répondre à ces réflexions dans le but de les clarifier et de les affiner.

- Comment les caractéristiques fondamentales ou les signes distinctifs d'une Église synodale décrits aux §19-31 nous aident-ils à comprendre de plus en plus ce qu'est une Église synodale ?
- Convient-il ou non à notre expérience locale de synodalité ?
- À la lumière de cette présentation expérientielle de la synodalité, comment comprenons-nous mieux la synodalité dans notre propre contexte et culture ?
- Comment vivons-nous déjà ou non ces caractéristiques fondamentales d'une Église synodale dans notre Église locale ?
- Que pourrait proposer notre équipe synodale pour aider les gens à mieux comprendre et vivre cette marque distinctive d'une église synodale ?

Proposition 5 : Une voie pour avancer vers une Église synodale : la conversation dans l'Esprit.

CONVERSATIONS SPIRITUELLES SUR LA PARTIE A DE L'IL

Nous vous invitons à avoir une ou plusieurs conversations spirituelles basées sur les questions suivantes liées à certaines parties de l'IL (cf méthodologie décrite sur la figure à la fin de la partie A de l'IL et reproduite à la fin du présent document).

Une voie à suivre pour l'Église synodale : la conversation dans l'Esprit

IL 34. Dans les Églises locales, la conversation dans l'Esprit a été acceptée et parfois «découverte» comme fournissant l'atmosphère qui rend possible le partage des expériences de vie et l'espace de discernement dans une Église synodale. Dans les documents finaux des AC, il est décrit comme un moment pentecôtiste, comme une occasion de faire l'expérience d'être Église et de passer de l'écoute de nos frères et sœurs en Christ à l'écoute de l'Esprit, qui est le protagoniste authentique, et d'être envoyé en mission par Lui. En même temps, à travers cette méthode, la grâce de la Parole et de l'Eucharistie devient une réalité ressentie, actualisée et transformatrice, qui atteste et réalise l'initiative par laquelle le Seigneur Jésus se rend présent et actif dans l'Église. Le Christ nous envoie en mission et nous rassemble autour de lui pour rendre grâce et gloire au Père dans le Saint-Esprit. D'où la demande de tous les continents pour que cette méthode anime et informe toujours plus la vie quotidienne des Églises.

- Comment pratiquons-nous ou pas déjà la conversation dans l'Esprit dans notre équipe synodale ? Dans notre église locale ?
- La description faite dans cette partie nous aide-t-elle à mieux intégrer les enjeux de cette méthodologie

IL 42. Compte tenu de l'importance de la conversation dans l'Esprit pour animer l'expérience vécue de l'Église synodale, la formation à cette méthode, et en particulier des animateurs capables d'accompagner les communautés dans sa pratique, est perçue comme une priorité à tous les niveaux de vie ecclésiale et pour tous les baptisés, à commencer par les ministres ordonnés dans un esprit de coresponsabilité et d'ouverture aux différentes vocations ecclésiales. La formation à la conversation dans l'Esprit est une formation à être une Église synodale.

- A-t-on déjà identifié de bons animateurs « capables d'accompagner les communautés dans sa pratique » ?
- Que pourrions-nous faire concrètement pour former de plus en plus de personnes à la conversation spirituelle dans notre église locale ?
- Quelle formation à la conversation dans l'Esprit pourrions-nous imaginer et proposer pour l'année à venir ?

Proposition 6 : Communion, participation missionnaire. Trois enjeux prioritaires pour l'Église synodale.

CONVERSATIONS SPIRITUELLES SUR LA PARTIE B DE L'IL

Nous vous invitons à avoir une ou plusieurs conversations spirituelles basées sur les questions suivantes liées à certaines parties de l'IL (cf méthodologie décrite sur la figure à la fin de la partie A de l'IL et reproduite à la fin du présent document).

Communion, mission, participation. Trois enjeux prioritaires pour une Église synodale

La section B de cette IL, intitulée « Communion, mission, participation », articule sous forme de trois questions les priorités qui ressortent le plus fortement des continents, les plaçant ainsi devant l'Assemblée pour discernement. Afin d'aider le processus de travail de l'Assemblée synodale, en particulier le travail de groupe (*circuli minores*), cinq fiches sont proposées pour chacune des trois priorités, permettant de les aborder sous différents angles.

- Comment ces trois priorités éclairent nos propres priorités locales discernées à partir des fruits de la consultation synodale locale ? Comment pouvons-nous les mettre en œuvre à notre niveau local ?
- Comment pouvons-nous tirer de ces trois priorités des actions concrètes dans notre Église locale pour continuer notre propre cheminement synodal ?
- Comment notre propre expérience synodale peut-elle enrichir la compréhension de ces priorités ?
- En réfléchissant sur ces priorités en lien avec notre cheminement synodal local, quelles perspectives, suggestions, questions aimerais-nous transmettre aux membres du synode de notre pays avant qu'ils ne se rendent à l'assemblée de Rome ?

Proposition 7 : L'importance de la formation.

CONVERSATIONS SPIRITUELLES SUR LA PARTIE B DE L'IL

Nous vous invitons à avoir une ou plusieurs conversations spirituelles basées sur les questions suivantes liées à certaines parties de l'IL (cf méthodologie décrite sur la figure à la fin de la partie A de l'IL et reproduite à la fin du présent document).

L'importance de la formation

IL 59. La formation est le moyen indispensable pour faire de la manière de procéder synodale un modèle pastoral pour la vie et l'action de l'Église. Nous avons besoin d'une formation intégrale, initiale et continue, pour tous les membres du Peuple de Dieu. Aucun baptisé ne peut se sentir étranger à cet engagement et il est donc nécessaire de structurer des propositions adéquates de formation de la manière synodale adressées à tous les fidèles. En particulier, donc, plus on est appelé à servir l'Église, plus on doit sentir l'urgence de la formation : les évêques, les prêtres, les diacres, les hommes et les femmes consacrés, et tous ceux qui exercent un ministère ont besoin de formation pour renouveler les voies de exercer l'autorité et les processus de prise de décision dans une clé synodale, et apprendre à accompagner le discernement communautaire et la conversation dans l'Esprit. Les candidats au ministère ordonné doivent être formés dans un style et une

mentalité synodaux. La promotion d'une culture de la synodalité implique de renouveler la formation des professeurs de théologie, des formateurs des séminaires, et réviser le programme actuel du séminaire afin qu'il y ait une orientation plus claire et plus grande vers la formation pour une vie de communion, de participation et de mission. La formation à une spiritualité plus authentiquement synodale est au cœur du renouveau de l'Église.

- Comment pouvons-nous contribuer à ce défi de la formation à la synodalité dans notre église locale ?
- Surtout comment pouvons-nous enrichir la formation à une spiritualité synodale ?
- Quelles sont les ressources déjà là ? Quels nouveaux programmes ou initiatives pouvons-nous promouvoir dans notre église locale ?

Proposition 8 : La nécessité de renouveler le langage utilisé par l'Église.

CONVERSATIONS SPIRITUELLES SUR LA PARTIE B DE L'IL

Nous vous invitons à avoir une ou plusieurs conversations spirituelles basées sur les questions suivantes liées à certaines parties de l'IL (cf méthodologie décrite sur la figure à la fin de la partie A de l'IL et reproduite à la fin du présent document).

La nécessité de renouveler le langage utilisé par l'Église

60. De nombreuses contributions soulignent la nécessité d'un effort similaire pour renouveler le langage utilisé par l'Église dans sa liturgie, sa prédication, sa catéchèse, son art sacré, ainsi que dans toutes les formes de communication adressées à ses membres et au grand public, y compris à travers les médias nouveaux ou traditionnels. Sans avilir ni avilir la profondeur du mystère que l'Église proclame ni la richesse de sa tradition, le renouveau du langage doit plutôt viser à rendre ces richesses accessibles et attractives aux hommes et aux femmes de notre temps, plutôt qu'un obstacle qui les retient à une distance. L'inspiration de la fraîcheur du langage de l'Évangile, la capacité d'inculturation que présente l'histoire de l'Église et les expériences prometteuses déjà en cours, même dans l'environnement numérique, nous invitent à avancer avec confiance et résolution dans une tâche cruciale importance pour l'efficacité de l'annonce de l'Évangile,

- Quelles sont vos propositions pour renouveler le langage utilisé par l'Église dans sa liturgie, sa prédication, sa catéchèse, son art sacré, ainsi que dans toutes les formes de communication adressées à ses membres et au grand public, y compris à travers les médias nouveaux ou traditionnels ?

Proposition 9 : Concernant la partie B fiches de travail pour l'Assemblée synodale.

- Sélectionnez une question pour chacune des 3 séries de fiches et créez des groupes de travail locaux sur chaque question sur laquelle vous souhaitez réfléchir car vous pensez que c'est un problème à approfondir dans votre église locale.
- Envoyez éventuellement votre contribution aux membres de votre diocèse/équipe nationale/synode avant l'assemblée.

(Traduction FR de : <https://www.synodresources.org/il/>)

05

Conversation dans l'Esprit

Une dynamique de discernement dans l'Église synodale

Synode 2021-2024



LA PRÉPARATION PERSONNELLE
En se confiant au Père, en dialoguant dans la prière avec le Seigneur Jésus et en se mettant à l'écoute de l'Esprit Saint, chacun prépare sa propre contribution sur la question sur laquelle il est appelé à discerner.

«Prendre la parole et écouter»
Chacun prend la parole à tour de rôle, à partir de son expérience et de sa prière, et écoute attentivement la contribution des autres.

Le silence et la prière

«Faire place à l'autre et à l'Autre»
Chacun partage, à partir de ce que les autres ont dit, ce qui a résonné le plus en lui ou ce qui a suscité le plus de résistance en lui, en se laissant guider par l'Esprit Saint : *«Quand, en écoutant, mon cœur a-t-il brûlé dans ma poitrine?»*.

Le silence et la prière

«Construire ensemble»
On dialogue ensemble à partir de ce qui a émergé précédemment pour discerner et recueillir le fruit de la conversation dans l'Esprit : reconnaître les intuitions et les convergences ; identifier les discordances, les obstacles et les questions supplémentaires ; laisser émerger les voix prophétiques. Il est important que chacun puisse se sentir représenté par le résultat du travail.
«Quels sont les pas auxquels l'Esprit Saint nous appelle ensemble?»

Prière finale d'action de Grâce

plus d'informations sur www.synod.va

